
РЯЗАНСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ДУМА
СЕДЬМОГО СОЗЫВА 

(2020  - 2 0 2 5 )

ПРОТОКОЛ
публичных слушаний

по проекту закона Рязанской области 
«Об областном бюджете на 2025 год и на плановый 

период 2026 и 2027 годов»

Дата проведения: 25 ноября 2024 года.
Место проведения заседания: г. Рязань, ул. Почтовая, 50/57, зал заседаний 
Рязанской областной Думы.
Время начала заседания: 12 часов 00 минут.
Время окончания заседания: 13 часов 40 минут.

Общее число присутствующих лиц: 71 присутствующих.

Число присутствующих депутатов Рязанской областной Думы: 12 депутатов.

Председательствующий: 
председатель Комитета Рязанской
областной Думы по бюджету и налогам Агапкин Михаил Иванович

ПОВЕСТКА ДНЯ:

1. Открытие публичных слушаний.
Фомин Аркадий Васильевич -  Председатель Рязанской областной 

Думы.

2. Доклады:
Вице-губернатора Рязанской области Бранова Артема Анатольевича на 

тему «Об основных подходах к разработке проекта областного бюджета на 
2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов»;
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министра экономического развития Рязанской области Ворфоломеева 
Андрея Владимировича на тему «О Прогнозе социально-экономического 
развития Рязанской области на 2025 год и на плановый период 2026 и 
2027 годов»;

министра финансов Рязанской области Наумовой Марины 
Александровны на тему «О проекте закона Рязанской области «Об областном 
бюджете на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов».

3. Вопросы -  ответы.
4. Принятие рекомендаций участниками слушаний.
5. Закрытие публичных слушаний.
Агапкин Михаил Иванович -  председатель Комитета Рязанской 

областной Думы по бюджету и налогам.
ХОД СЛУШАНИЙ:

ОТКРЫТИЕ СЛУШАНИЙ:
Председатель Рязанской областной Думы Фомин А.В.
ВЕДЕНИЕ СЛУШАНИЙ:
председатель Комитета Рязанской областной Думы по бюджету и 

налогам Агапкин М.И. озвучил порядок и предлагаемый регламент докладов 
и выступлений.

СЛУШАЛИ:
Вице-губернатор Рязанской области Бранов А.А. сделал доклад на тему 

«Об основных подходах к разработке проекта областного бюджета на 
2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов».

Формирование бюджета осуществлялось на основании базового 
варианта прогноза социально-экономического развития Рязанской области, 
который предполагает умеренные темпы роста по большинству показателей.

В проекте областного бюджета сконцентрированы финансовые 
ресурсы на решении наиболее важных для области задач и, прежде всего, на 
исполнении социальных обязательств перед жителями региона.

В необходимом объеме обеспечены расходы на выплату заработной 
платы работникам бюджетной сферы с учетом поддержания достигнутых 
уровней по «указным» категориям и ростом минимальной оплаты труда 
работников (до 22 440 рублей).

Сохранены и проиндексированы в размере инфляции все меры 
социальной поддержки граждан.

Предусмотрена поддержка участников специальной военной операции 
и членов их семей. Значительные средства заложены на бесплатное 
лекарственное обеспечение граждан, обеспечение жильем детей-сирот.

Несмотря на высокую социальную нагрузку на бюджет, в проекте 
следующего года удалось сохранить основные приоритеты развития 
Рязанской области.

Продолжится реализация пилотного проекта по созданию школы для 
одаренных детей в г. Рязани. Планируется завершить работы по
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строительству филиала поликлинического отделения Городской клинической 
больницы № 11. Будет продолжено финансирование мероприятий по 
благоустройству общественных и дворовых территорий, ремонту и 
содержанию дорог.

Предусматривается привлечение инфраструктурных бюджетных 
кредитов на завершение строительства школы в районе жилищного 
комплекса «Олимпийский» и двух детских садов в городах Рязани и Рыбное. 
Кроме того, в следующем году наш регион планирует принять участие в 
отборе проектов для получения инфраструктурных бюджетных кредитов в 
2026 и 2027 годах.

Сохранена в проекте бюджета государственная поддержка 
агропромышленного комплекса, малого и среднего предпринимательства, 
продолжится комплексное развитие сельских территорий и других значимых 
отраслей экономики.

Параметры внесенного бюджета не являются окончательными. 
Государственной Думой 21 ноября в третьем чтении принят проект 
федерального закона о бюджете, которым предусматривается 
дополнительное распределение регионам межбюджетных трансфертов в 
предстоящем бюджетном периоде. Соответствующие средства федерального 
бюджета, а также требуемое региональное софинансирование будут внесены 
в областную Думу в виде поправок при рассмотрении проекта областного 
бюджета во втором чтении.

Министр промышленности Рязанской области Ворфоломеев А.В. 
сделал доклад на тему «О Прогнозе социально-экономического развития 
Рязанской области на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов».

Прогноз социально-экономического развития Рязанской области 
сформирован на основе данных предприятий и параметров среднесрочного 
прогноза Российской Федерации.

Экономика региона, как и России в целом, успешно адаптируется к 
санкциям. По всем основным показателям -  положительная динамика. Растет 
производство в промышленности и сельском хозяйстве. Увеличиваются 
объемы инвестиций и строительных работ. Растут реальные доходы 
населения и потребительский спрос.

Определены национальные цели, под которые сформирован портфель 
новых национальных проектов.

В основе конкурентной и эффективной экономики -  
высокотехнологичный производственный сектор.

Для роста промышленности планируется:
1) расширить доступ к льготному финансированию, что особенно 

актуально на фоне высокой ключевой ставки.
В приоритете ответственный бизнес. Подготовлена нормативная база 

для стимулирования предприятий к достижению высоких показателей ЭКГ-
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рейтинга путем предоставления финансовых, налоговых, имущественных и 
других мер поддержки;

2) продолжить развивать кластерные инициативы;
3) увеличить долю высоких технологий в структуре экономики (ИНТЦ 

«Аэрокосмическая инновационная долина»).
В рамках национального проекта создан научно-производственный 

центр беспилотных авиационных систем «ПРОТОС», ключевыми 
направлениями деятельности которого являются технологии контроля неба, 
подготовка к сертификации БАС, электрические двигатели и сервоприводы.

Продолжится работа по созданию технопарков, прежде всего в сфере 
электронной промышленности.

С учетом комплекса мер ожидается рост в промышленности в среднем 
на 4,3% в год.

В сельском хозяйстве в 2025 году планируется рост на 6,3%, далее -  в 
среднем на 4,5% ежегодно.

Приоритеты господдержки в:
- увеличении посевных площадей за счет ввода земель в оборот;
- наращивании производства мяса и молока;
- развитии переработки и хранения.
Особое внимание -  развитию малого и среднего предпринимательства.
В рамках нового национального проекта будут решаться задачи по:
- сохранению опорной инфраструктуры поддержки бизнеса;
- обеспечению доступного финансирования;
- «бесшовного» перехода малых предприятий в средние и далее в 

МСП+;
- развитию технологических компаний.
Продолжим адресную поддержку через Агентство развития бизнеса, 

сервисы Цифровой платформы МСП, займы и гарантии.
Ожидается наращивание экспорта в среднем на 5% ежегодно.
Выход на эти показатели будет обеспечен за счет:
1) инструментов Регионального экспортного стандарта 2.0,
2) реализации Региональной программы развития экспорта,
3) внедрения новых практик по поддержке экспортеров,
4) расширения географии присутствия региона на дружественных 

экспортных рынках.
Индикатором предпринимательской активности являются инвестиции. 

В прошлом году в экономику региона привлечено 100 млрд, рублей. Сейчас 
темп -  более 20%.

При поддержке региона реализуется свыше ста инвестиционных 
проектов с объемом инвестиций около трехсот млрд, рублей.

Для повышения инвестиционной привлекательности развиваем 
инфраструктурные площадки: (ТОСЭР «Лесной», агропромышленный парк в 
Александро-Невском районе).
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В индустриальном (промышленном) парке «Рязанский» практически не 
осталось свободных участков, поэтому в числе перспективных -  еще одна 
площадка под промышленный парк рядом с Рязанью.

К концу года объем инвестиций достигнет 120,2 млрд, рублей. В 
среднесрочном периоде ожидаем ежегодный прирост в среднем 5,0%, а рост 
строительных работ -  4,6%.

Инвестиции обеспечат рост предложения отечественных товаров и 
позволят удовлетворять растущий потребительский спрос.

Рост оборота розничной торговли составит в среднем 6%.
Внутренний рынок будет поддержан увеличением реальных доходов 

населения. К 2027 году размер заработной платы вырастет до 85 тыс. рублей. 
Среднегодовой темп роста -  108,3%, а в реальном выражении -  104,1%.

Одним из факторов высокого роста зарплат является дефицит кадров. 
При низком уровне безработицы разрыв между спросом и предложением на 
рынке труда увеличился до 9 раз.

Поэтому ключевые задачи:
- повышение производительности труда,
- подготовка и переподготовка кадров,
- закрепление специалистов на предприятиях и в регионе.
Продолжится реализация проектов:
- «Производительность труда»;
- «Привлечение кадров в Рязанскую область»;
- «Мобильность 2.0»;
- «Профессионалитет»;
- «Прообраз будущего».
Для закрепления специалистов на фоне отрицательной демографии 

важно уделять внимание семьям с детьми. Планируется реализовать более 
130 сервисов и мер поддержки:

- многофункциональные семейные центры;
- проект «В ожидании счастья»;
- «Семейные гостиные»;
- службы «Добротека», «Добрая няня» и другие.
Поддержка жителей и бизнеса, инфраструктурные и национальные 

проекты, потребительский и инвестиционный спрос обеспечат рост валового 
регионального продукта в текущем году на 3,1%. К 2027 году ВРП достигнет 
почти девятисот млрд, рублей. При ежегодном увеличении в среднем на 
2 ,6% .

Министр финансов Рязанской области Наумова Марина Александровна 
сделала доклад на тему «О проекте закона Рязанской области «Об областном 
бюджете на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов».

Ключевыми приоритетами при формировании проекта закона 
«Об областном бюджете на 2025 год и на плановый период 2026 и 
2027 годов» были выполнение всех социальных обязательств перед
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гражданами, а также создание условий для дальнейшего развития 
экономического потенциала региона.

Доходы областного бюджета на 2025 год во внесенном проекте 
запланированы в объеме 86,7 млрд, рублей.

Общий объем налоговых и неналоговых доходов на 2025 год 
прогнозируется в размере 76,2 млрд, рублей.

Прогнозирование налоговых и неналоговых доходов осуществлялось 
на основании данных главных администраторов в соответствии с 
утвержденными методиками. При формировании бюджета учтены принятые 
и планируемые на федеральном и региональном уровне изменения 
бюджетного и налогового законодательства.

Структура собственных доходов в ближайшие три года существенно не 
изменится. Налоговые и неналоговые доходы областного бюджета 
по-прежнему будут формироваться за счет пяти основных доходных 
источников:

- налог на доходы физических лиц -  составляет 26,1 млрд, рублей, или 
34,2% собственных доходов;

- налог на прибыль организаций -  23,3 млрд, рублей, или 30,5%;
- акцизы по подакцизным товарам -  10,7 млрд, рублей, или 14,0%;
- налог, взимаемый в связи с применением упрощенной системы 

налогообложения -  7,3 млрд, рублей, или 9,6%;
- налоги на имущество -  6,5 млрд, рублей, или 8,6%.
Неналоговые доходы прогнозируются на 2025 год в размере 1,8 млрд, 

рублей.
Безвозмездные поступления предусмотрены в размере 10,5 млрд, рублей 

исходя из данных проекта федерального бюджета на 2025 год и плановый 
период, внесенного в Государственную Думу Российской Федерации к 
первому чтению.

В настоящее время проект федерального бюджета рассмотрен 
Государственной Думой уже в третьем чтении с учетом внесенных поправок. 
Нашему региону на три предстоящих года будут дополнительно 
распределены межбюджетные трансферты в сумме 64,4 млрд, рублей. На
2025 год областной бюджет дополнительно получит 23,5 млрд, рублей (на
2026 год -  22,4 млрд, рублей, на 2027 год -  18,5 млрд, рублей). 
Соответствующие изменения будут внесены Правительством Рязанской 
области в составе поправок к проекту регионального бюджета.

Расходы областного бюджета в 2025 году во внесенном в Рязанскую 
областную Думу проекте закона предусмотрены в размере 87,2 млрд, рублей.

Дополнительным источником инвестиционных расходов 
регионального бюджета в следующем году станут средства, 
высвобождающиеся при списании 2/3 задолженности по бюджетным 
кредитам перед федеральным бюджетом. Этот новый финансовый 
инструмент предусматривает списание части долга региона при условии 
направления высвободившихся средств на поддержку инвестиций и на
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инфраструктурные проекты. Для нашей области сумма возможного списания 
в целом составит 14,8 млрд, рублей, в том числе в 2025 году -  3,5 млрд, 
рублей. Указанные средства будут направляться на реализацию 
инфраструктурных проектов, в том числе не менее половины -  на 
модернизацию жилищно-коммунального хозяйства. Соответствующие 
поправки будут внесены Правительством области в Рязанскую областную 
Думу к рассмотрению проекта бюджета во втором чтении.

С учетом указанных средств и дополнительно распределенных 
межбюджетных трансфертов из федерального бюджета общий объем 
расходов областного бюджета в 2025 году составит 114,3 млрд, рублей.

В структуре расходов внесенного в областную Думу проекта 
областного бюджета более 50%, или 47 млрд, рублей, приходится на такие 
расходы социального характера, как выплата заработной платы, оказание мер 
социальной поддержки и обеспечение работы сети бюджетных учреждений, 
оказывающих услуги населению.

В полном объеме предусмотрены расходы на выплату заработной 
платы работникам бюджетной сферы, в том числе на поддержание 
достигнутых уровней по «указным» категориям с учетом роста дохода от 
трудовой деятельности на 13,2%. Запланированы средства на доведение 
минимальной оплаты труда работников бюджетных учреждений до 
установленного на федеральном уровне показателя с ростом на 16,6%.

Предусматривается также индексация в размере инфляции заработной 
платы работников бюджетной сферы, на которых не распространяется 
действие указов Президента России.

Кроме того, на социальные выплаты гражданам предлагается 
направить более 16% общего объема расходов бюджета. При этом сохранены 
все меры социальной поддержки и по ним предусмотрена индексация на 
уровне инфляции.

Особое внимание в регионе уделяется мерам поддержки участников 
специальной военной операции и членов их семей. На начальном этапе 
формирования бюджета на эти цели уже заложено почти 800 млн. рублей, и 
размер данных средств, как и в текущем году, будет корректироваться по 
мере необходимости в ходе исполнения бюджета.

Проект областного бюджета по-прежнему сформирован в программном 
формате. Расходование средств будет осуществляться в рамках двадцати 
четырех государственных программ, на долю которых приходится более 94% 
объема расходов областного бюджета.

Особенностью следующего года будет переход к реализации новых 
национальных проектов, которые в настоящее время дорабатываются на 
федеральном уровне. В нашем регионе будут осуществляться мероприятия в 
рамках десяти национальных проектов.

По-прежнему самое пристальное внимание в области будет уделяться 
вопросам социальной политики, прежде всего в части оказания мер 
поддержки наших граждан.
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На протяжении последних пяти лет в нашем регионе реализуется 
пилотный проект по развитию системы долговременного ухода. В 
следующем году в рамках национального проекта «Семья» также ожидается 
получение из федерального бюджета средств в размере 1,9 млрд, рублей.

В 2025 году на приобретение жилья детям-сиротам предусмотрено 
более 420 млн. рублей, что позволит приобрести 181 квартиру и полностью 
обеспечить потребность на текущий момент.

Для решения вопросов повышения качества предоставляемых 
медицинских услуг продолжатся мероприятия по развитию учреждений 
первичного звена здравоохранения, оказанию специализированной 
медицинской помощи, включая лечение онкологических и сердечно
сосудистых заболеваний, оказанию паллиативной помощи. На указанные 
цели предусмотрено почти 2,5 млрд, рублей.

В целях демографического развития области впервые в рамках 
национального проекта «Продолжительная и активная жизнь» запланированы 
средства на создание женских консультаций, в том числе в сельской местности 
и поселках городского типа.

Ежегодно в областном бюджете выделяются значительные средства на 
лекарственное обеспечение, как при формировании бюджета на очередной 
финансовый год и плановый период, так и дополнительно в ходе его 
исполнения.

Расходы на образование в структуре расходов областного бюджета 
традиционно составляют свыше четверти общего объема, или свыше 25 млрд, 
рублей. Основной задачей в данной сфере является создание равных 
возможностей для современного качественного образования и позитивной 
социализации детей. Большую часть расходов, более 18 млрд, рублей, 
составляют субвенции муниципальным образованиям на выполнение 
переданных государственных полномочий, включая организацию
образовательного процесса в школах, организацию отдыха детей.

В рамках национального проекта «Молодежь и дети» запланированы 
средства на капитальный ремонт девяти муниципальных школ в сумме свыше 
780 млн. рублей. Впервые почти 117 млн. рублей планируется направить на 
капитальный ремонт учреждений среднего профессионального образования и 
38 млн. рублей -  на оснащение предметных кабинетов образовательных 
организаций. Кроме того, в рамках данного национального проекта ожидается 
получение федеральных средств в сумме 776 млн. рублей на строительство 
школ.

Продолжится в следующем году и реализация пилотного проекта по 
созданию школы для одаренных детей г. Рязани. Для этого в бюджете 
предусмотрено свыше 900 млн. рублей.

За счет средств инфраструктурных бюджетных кредитов в сумме 
584 млн. рублей планируется завершить строительство школы в районе 
ЖК «Олимпийский» и двух детских садов в городах Рязани и Рыбное.
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В сфере культуры в следующем году продолжится реализация 
мероприятий, направленных на развитие историко-культурного потенциала 
региона. Будет уделяться внимание вопросам патриотического воспитания 
молодежи и вовлечения ее в активную общественную деятельность.

Задачи формирования мотивации граждан к здоровому образу жизни и 
повышение доступности объектов спорта решаются в рамках мероприятий в 
сфере физической культуры и спорта. В целом на данную сферу в проекте 
бюджета предусмотрено свыше 2 млрд, рублей. В следующем году кроме 
средств на содержание спортивных учреждений планируется выделение 
дополнительных ассигнований в сумме 35 млн. рублей на оснащение 
оборудованием объектов спортивной инфраструктуры, что позволит создать 
пять спортивных площадок в сельских населенных пунктах. Также планируется 
приобретение транспорта, оборудования и инвентаря для спортивных 
учреждений.

В сфере жилищно-коммунального хозяйства продолжится реализация 
мероприятий по повышению качества и надежности предоставления жилищно- 
коммунальных услуг населению, благоустройству общественных и дворовых 
территорий населенных пунктов.

В 2025 году будет продолжено оказание государственной поддержки в 
сфере сельского хозяйства. Общий объем средств, выделенных в следующем 
году на реализацию мероприятий в различных отраслях агропромышленного 
комплекса, составит более 3 млрд, рублей.

При этом значительная часть средств будет направлена на обеспечение 
комплексного развития сельских территорий, в том числе развитие социальной 
и коммунальной инфраструктуры в опорных населенных пунктах. С учетом 
ожидаемого получения межбюджетных трансфертов из федерального бюджета 
расходы на указанные цели составят 1,3 млрд, рублей.

Большое внимание в регионе уделяется дорожному хозяйству и 
продолжению мероприятий по обеспечению содержания, развития сети 
автомобильных дорог области. Эти расходы осуществляются в рамках 
национального проекта «Инфраструктура для жизни». Объем дорожного фонда 
на 2025 год за счет собственных источников прогнозируется в размере 9,4 млрд, 
рублей. С учетом дополнительных средств из федерального бюджета объем 
фонда составит свыше 20 млрд, рублей, из которых 7,5 млрд, рублей 
планируется направить на строительство моста-дублера через р. Оку.

В сфере экономики будет продолжено создание благоприятных условий 
для инвестиционной и предпринимательской деятельности, развитие 
внутреннего и въездного туризма на территории области. Кроме того, 
значительное внимание будет уделено развитию инновационных научно
технологических центров, основными направлениями деятельности которых 
являются аэрокосмические системы, радио- и электротехника, электроника, 
беспилотные летательные аппараты.
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Сохранятся в проекте бюджета расходы на природоохранные 
мероприятия, развитие государственных информационных систем, 
противопожарную безопасность и другие социально значимые направления.

Традиционно важным направлением расходов областного бюджета 
является оказание финансовой помощи муниципальным образованиям. 
В 2025 году объем межбюджетных трансфертов местным бюджетам составит 
26,8 млрд, рублей. Дотации предусмотрены в объеме 2,4 млрд, рублей, 
субвенции -  19,4 млрд, рублей, субсидии пока распределены в сумме 4,8 млрд, 
рублей.

Продолжится практика предоставления муниципальным образованиям 
бюджетных кредитов, стимулирования и поощрения органов местного 
самоуправления. Продолжится и реализация проектов местных инициатив.

Дефицит во внесенном в Рязанскую областную Думу проекте бюджета на 
2025 год предусмотрен в объеме 547 млн. рублей.

Что касается государственного долга, то во внесенном проекте 
областного бюджета объем долга на предстоящий трехлетний период 
прогнозируется практически неизменным. Так, в 2025 году долг составит 
23,6 млрд, рублей, или 31% к собственным доходам областного бюджета. 
Однако при реализации нового финансового инструмента (в виде списания 
2/3 задолженности по бюджетным кредитам) сумма долга увеличится и 
составит в 2025 году 27 млрд, рублей, или 35,6% к собственным доходам 
областного бюджета. Данное увеличение носит временный характер. Объем 
государственного долга будет сокращаться по мере реализации 
инфраструктурных проектов в регионе и списания задолженности перед 
федеральным бюджетом в установленном порядке.

Главная задача бюджета -  обеспечить устойчивость государственных 
финансов вне зависимости от изменения экономической конъюнктуры и 
политической ситуации. Проект областного бюджета на 2025 год и на плановый 
период 2026 и 2027 годов обеспечивает выполнение всех социальных 
обязательств и функционирование бюджетной сферы, а также предусматривает 
средства на дальнейшее развитие нашего региона. Бюджет региона полностью 
отвечает принципу долгосрочной сбалансированности и устойчивости.

Вопрос 1: Селезнева Оксана Алексеевна -  член Совета Рязанского 
регионального отделения Общероссийской общественной организации 
малого и среднего предпринимательства «ОПОРА РОССИИ».

В 2024 году заканчивается действие национальных проектов, которые 
были начаты в 2019 году, и начинается действие новых, которые будут 
работать до 2030 года. На какие реальные меры поддержки может 
рассчитывать малый бизнес, в том числе на региональном уровне?

Ответ: Ворфоломеев Андрей Владимирович -  министр экономического 
развития Рязанской области.
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Прежде всего о том, что удалось сделать. Удалось создать на 
федеральном и региональном уровнях опорную инфраструктуру, центры 
«Мой бизнес» работают по всей стране. Удалось повысить доступность 
финансовых ресурсов за счет региональных микрофинансовых и 
гарантийных организаций. В Рязанской области выполнены все показатели 
нацпроекта, которые были предусмотрены. В рамках нацпроекта построен 
частный промышленный парк «Карандаш» в ТОСЭР «Лесной». Главный 
показатель национального проекта (численность занятых в сфере МСП) 
перевыполнен на 20%.

В рамках нового нацпроекта «Эффективная и конкурентная 
экономика» будет реализовываться федеральный проект «Малое и среднее 
предпринимательство». Главная задача -  качественный рост сектора. 
Большинство мер поддержки будет сохранено. Будет полностью сохранена 
инфраструктура поддержки бизнеса, будут доступны льготные кредиты в 
приоритетных отраслях: это обрабатывающая промышленность, 1Т-сектор, 
общественное питание, гостиницы. Льготная финансовая поддержка со 
стороны региональных организаций сохранится. Более того, планируется 
докапитализация этих организаций. Будет расширен доступ 
предпринимателей к цифровой платформе МСП.

Планируется участие в проекте по созданию частных промышленных 
парков (во исполнение поручения Президента России на данные цели 
выделяется 30 млрд, рублей, не менее 100 парков должно быть создано в 
целом по стране). Регион уже приступил к подготовке нескольких заявок на 
создание таких частных промышленных парков.

Государственный фонд развития промышленности Рязанской области 
также ориентирован на малый и средний бизнес. Фонд декапитализируется 
ежегодно, как за счет региональных, так и федеральных средств (по итогам 
отбора). В следующем году фонд планируется докапитализировать за счет 
средств, высвобождаемых в ходе реструктуризации задолженности по 
бюджетным кредитам перед федеральным бюджетом (с последующим 
списанием 2/3 такой задолженности).

Благодарю все бизнес-объединения, которые участвовали в 
практической реализации национального проекта и приглашаю к совместной 
выработке конкретных решений по донастройке механизмов поддержки 
малого и среднего предпринимательства.

Вопрос 2: Фомин Алексей Игоревич -  председатель Комитета по 
образованию, гражданско-патриотическому воспитанию и науке 
Молодежного парламента при Рязанской областной Думе.

2025 год объявлен годом 80-летия Победы в Великой Отечественной 
войне, годом мира и единства в борьбе с нацизмом. Как готовится Рязанская 
область к великой юбилейной дате? Какие средства на эти цели 
предусмотрены в проекте бюджета?
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Ответ: Косачев Виталий Владимирович -  председатель комитета 
по делам молодежи Рязанской области.

В Рязанской области подготовка носит комплексный характер, 
привлекаются молодежные, детские общественные организации.

Соответствующие мероприятия начнутся уже в текущем году. Так, 
в декабре 2024 года планируется открытие регионального штаба волонтеров 
Победы, который приурочен к празднованию 80-летия Победы.

Будет проводиться акция «Георгиевская лента», которая затронет все 
муниципальные образования, мероприятия на 9 мая и другие мероприятия.

Вопрос 3: Костров Александр Николаевич -  руководитель Рязанского 
регионального отделения Всероссийской общественной организации 
ветеранов «БОЕВОЕ БРАТСТВО».

Вопрос, который очень беспокоит рязанцев, -  аварийное отключение 
электричества. Что планируется сделать в 2025 году для нормализации 
ситуации и предусмотрены ли соответствующие средства в бюджете?

Ответ: Иванюк Вячеслав Анатольевич -  первый заместитель министра 
топливно-энергетического комплекса и жилищно-коммунального хозяйства 
Рязанской области.

В 2024 году министерством совместно с ГУП «РГРЭС» пересмотрена 
инвестиционная программа, в два раза увеличены расходы на повышение 
качества и надежности (с 40 до 80 млн. рублей). Кроме того, пересмотрена 
структура ремонтной программы, где также сделан акцент на надёжность.

В настоящее время идет тарифная кампания на 2025 год. В рамках 
данной работы определяются объемы средств, которые будут направлены 
на инвестиционную программу и на ремонтную программу. С учетом данных 
объемов будет осуществлена корректировка инвестиционной программы 
2025 года в целях увеличения мероприятия по обеспечению надежности 
и качества электроснабжения потребителей. Кроме того, будет рассмотрен 
вопрос по обновлению специальной техники, так как износ ее приближается 
к 100%.

Также в следующем году планируется разработка перспективной 
схемы развития электрических сетей. Реализация данных мероприятий 
позволит взять под контроль аварийные отключения и, в конце концов, 
прекратить их.

Вопрос 4: Сорокина Людмила Юрьевна -  председатель Ассоциации 
организаторов здравоохранения Рязанской области.

Предусмотрены ли в проекте бюджета средства на расширение 
7-й детской поликлиники в мкр. Дашково-Песочня г. Рязани? Потому что 
проблема с обслуживанием детского населения в этом районе стоит очень 
остро.
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Ответ: Пшенников Александр Сергеевич -  министр здравоохранения 
Рязанской области.

В настоящее время в мкр. Дашково-Песочня г. Рязани проживает более 
25 тысяч детей, а мощность медицинской организации, оказывающей 
первичную медико-санитарную помощь, ограничена 1991 годом, когда она 
была запущена. При этом по основным параметрам оказания медицинской 
помощи она справляется, но с целью увеличения пропускной способности 
и повышения доступности медицинской помощи было принято решение о 
строительстве нового здания данной детской поликлиники.

В 2024 году за счет средств областного бюджета была завершена 
разработка проектно-сметной документации на этот объект. Следующий 
этап -  государственная экспертиза разработанной документации. Земельный 
участок выделен, первичные работы проведены, ориентировочно 
2026-2027 год — это начало и завершение строительства филиала 
7-й детской поликлиники.

Вопрос 5: Ганина Ирина Ивановна -  председатель Думы Касимовского 
муниципального округа.

Касимовский муниципальный округ становится центром притяжения 
туристов, в нашем округе развивается инфраструктура, решаются 
вопросы благоустройства. Но, к сожалению, есть проблемный вопрос -  места 
накопления отходов, в первую очередь крупногабаритных отходов.

В средствах массовой информации сообщалось, что Губернатор 
Рязанской области Павел Викторович на одном из заседаний Правительства 
Рязанской области дал поручение кардинально изменить ситуацию с местами 
накопления отходов. Что планируется сделать во исполнение поручения 
Губернатора? Нашло ли это отражение в проекте бюджета?

Ответ: Иванюк Вячеслав Анатольевич -  первый заместитель министра 
топливно-энергетического комплекса и жилищно-коммунального хозяйства 
Рязанской области.

В текущем году проведена инвентаризация всех контейнерных 
площадок и установленных на них контейнеров, которая показала, что 
в настоящий момент потребность в создании новых мест накопления отходов 
сократилась практически в два раза и составляет немногим более 
1100 площадок.

Проведение различных мероприятий по оборудованию контейнерных 
площадок в соответствии с требованиями СанПин норм требуется на 
3100 площадках.

На вышеуказанные мероприятия в местных бюджетах запланировано 
на 2025 год 9,8 млн. рублей.

Потребность в новых контейнерах составляет порядка 3800 единиц. 
Кроме того, необходимо заменить старые контейнеры -  порядка 
5500 единиц. В местных бюджетах и в расходах регионального оператора на
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приобретение контейнеров в 2025 году суммарно запланировано порядка 
15 млн. рублей.

В проекте областного бюджета предусмотрены субсидии бюджетам 
муниципальных образований на создание новых контейнерных площадок, 
закупку контейнеров в 2025 году на общую сумму -  30 млн. рублей.

6 вопрос: Павлухин Анатолий Николаевич -  член общественного 
Совета при Рязанской областной Думе.

Какие наиболее значимые проекты по благоустройству муниципальных 
образований Рязанской области предусмотрены в 2025 году?

Ответ: Иванюк Вячеслав Анатольевич -  первый заместитель министра 
топливно-энергетического комплекса и жилищно-коммунального хозяйства 
Рязанской области.

В малых городах региона планируется реализация 3-х крупных 
проектов -  победителей Всероссийского конкурса лучших проектов создания 
комфортной городской среды: город Скопин -  проект «Гончарная сказка 
Скопина», общая стоимость более 135 млн. рублей; город Спасск- 
Рязанский -  проект «Спасская набережная», общая стоимость около 95 млн. 
рублей; город Кораблино -  проект «Центральный городской парк, улица 
Октябрьская, Карла Маркса», общая стоимость проекта около 93 млн. 
рублей.

7 вопрос: Боярченков Даниил Викторович -  председатель молодежной 
избирательной комиссии Рязанской области.

В докладе министра финансов Рязанской области Наумовой Марины 
Александровны прозвучало, что Рязанская область получит средства на 
реализацию национального проекта «Семья». Как будут распределены 
данные средства?

Ответ: Тараканов Денис Андреевич -  министр труда и социальной 
защиты населения Рязанской области.

С 2025 года вступает в силу новый национальный проект «Семья», он 
приходит на замену ранее действующему национальному проекту 
«Демография». Национальный проект «Семья» предусматривает для ряда 
регионов, в число которых вошла Рязанская область, финансирование 
дополнительных мероприятий. На данные цели на 2025 год предусмотрены 
231 млн. федеральных денежных средств, порядка 7 млн. -  
софинансирование регионального бюджета. В рамках данных средств 
предусмотрено как развитие действующих мер поддержки, так и оказание 
совершенно новых.

Первое -  служба социальных кураторов семей, которые готовятся стать 
родителями. Будет расширена география проекта, а также предусмотрены 
денежные средства на закупку оборудования и организацию работы.
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Второе -  расширение службы проката предметов первой 
необходимости (кроватки, коляски, манежи, радио-няни и др.) для семей, в 
которых родились дети. На сегодня такие пункты уже действуют, 
расширяется перечень предметов, которые будут в них доступны, а также 
география этих пунктов на муниципальные образования.

Третье -  служба по временному присмотру за детьми (служба 
социальных нянь). Она также будет расширяться.

Кроме того, будут предусмотрены новые выплаты для стимулирования 
рождения детей в молодых семьях, в том числе выплата студенческим 
семьям при постановке на учет по беременности, выплата при рождении 
третьих и последующих детей в молодых семьях и, кроме того, планируется 
компенсация аренды жилого помещения для молодых семей, в которых 
родятся первый и последующие дети.

Вопрос 8. Симакова Ирина Александровна -  представитель 
администрации Рязанского района Рязанской области.

В Рязанском районе ведется активное жилищное строительство, и 
жители очень пользуются программой догазификации жилых домовладений.

Какой объем бюджетных средств запланирован в 2025 году на 
программу догазификации жилых домовладений?

Ответ: Султанов Марат Аркадьевич -  министр строительного 
комплекса Рязанской области.

В настоящее время в рамках программы социальной догазификации 
построено 10 152 газопровода до границ земельных участков граждан, что 
позволило жителям 6 977 домовладений начать пользоваться природным 
газом.

Эта программа финансируется за счет средств ПАО «Газпром», 
соответственно, каких-либо бюджетных вложений не требуется.

Ответ: Тараканов Денис Андреевич -  министр труда и социальной 
защиты населения Рязанской области.

Минтруда Рязанской области реализует программу льготной 
догазификации, в рамках которой отдельным категориям граждан 
предоставляется денежная выплата в размере до 100 тыс. рублей 
(финансирование осуществляется за счет средств федерального и областного 
бюджетов). В текущем году с помощью данных выплат газифицированы 
304 домовладения.

Выплаты предоставляются следующим категориям граждан: ветераны 
Великой Отечественной войны, ветераны боевых действий, участники 
специальной военной операции и члены их семей, семьи, воспитывающие 
ребенка-инвалида.

В следующем году данная программа также будет продолжена. 
Соответствующие средства в проекте бюджета предусмотрены.
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Вопрос 9: Шаипов Лема Рамазанович -  председатель Союза строителей 
Рязанской области.

Какая ситуация складывается в 2025 году со строительством нового 
моста через р. Оку и Южного обхода Рязани?

Ответ: Супрун Павел Геннадьевич -  заместитель Председателя 
Правительства Рязанской области -  министр транспорта и автомобильных 
дорог Рязанской области.

По строительству нового моста через реку Ока документация 
подготовлена и находится в Главгосэкспертизе на проверке до 9 декабря
2024 года. После получения положительного заключения на документацию 
будет определена итоговая стоимость объекта. Также после получения 
положительного заключения экспертизы будут проведены конкурсные 
процедуры. Строительство объекта запланировано в 2025-2028 годах. 
Средства в размере 18,9 млрд, рублей уже предусмотрены на строительство 
этого объекта.

По Южному обходу Рязани -  заказчиком данного объекта является 
филиал Росавтодора «Большая Волга». Общая стоимость объекта составит 
40 млрд, рублей. Работы будут выполняться в три этапа. По первым двум 
этапам конкурсная документация готова (стоимость работ -  20 млрд, 
рублей), проводятся конкурсные процедуры. На третий этап закупка будет 
объявлена немного позже. Данная информация будет доведена до региона в 
январе 2025 года.

Строительством будут охвачены населенные пункты Божатково, 
Храпово с выходом на Протасово. Строительство будет начинаться со 
стороны Протасово.

УЧАСТНИКИ СЛУШАНИЙ РЕШИЛИ:
Рекомендовать Рязанской областной Думе продолжить работу по 

рассмотрению проекта закона Рязанской области «Об областном бюджете на
2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов» с учетом итогов 
обсуждения на публичных слушаниях и принять его в установленном 
порядке.

ЗАКРЫТИЕ СЛУШАНИЙ:
Председатель Комитета Рязанской областной Думы по бюджету и 

налогам Агапкин М.И.

Председатель Комитета 
Рязанской областной Думы 
по бюджету и налогам



Приложение
к протоколу публичных слушаний 
по проекту закона Рязанской области 
«Об областном бюджете на 2025 год 
и на плановый период 2026 и 2027 годов»

СПИСОК УЧАСТНИКОВ

Депутаты Рязанской областной Думы:
1. Агапкин Михаил Иванович,
2. Баринова Татьяна Анатольевна,
3. Гришков Сергей Иванович,
4. Макариков Николай Никанорович,
5. Малюгин Виктор Герасимович,
6. Иголкин Роман Евгеньевич,
7. Пупков Сергей Викторович
8. Рубина Наталья Владимировна,
9. Синица Елена Вячеславовна,

10. Стариков Александр Алексеевич,
11. Фомин Аркадий Васильевич,
12. Шевырев Александр Павлович.

Участники слушаний:
1. Акимова Наталья Владимировна,
2. Балакирев Михаил Александрович,
3. Боярченков Даниил Викторович,
4. Бранов Артем Анатольевич,
5. Васина Ольга Сергеевна,
6. Ворфоломеев Андрей Владимирович,
7. Ганина Ирина Ивановна,
8. Дорохина Елизавета Игоревна,
9. Дрожжевкина Антонина Вячеславовна,
10. Евстифеев Юрий Григорьевич,
11. Зайцева Наталия Владимировна,
12. Зенин Михаил Алексеевич,
13. Иванюк Вячеслав Анатольевич,
14. Карпов Юрий Борисович,
15. Козлова Людмила Анатольевна,
16. Кондратьев Павел Олегович,
17. Кондрашкина Елена Анатольевна,
18. Косачев Виталий Владимирович,
19. Костров Александр Николаевич,
20. Крутова Галина Глебовна,
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21. Крысанов Владимир Александрович,
22. Кулакова Ольга Викторовна,
23. Кулешов Юрий Геннадьевич,
24. Кутенцын Владимир Иванович,
25. Лазарева Мария Валерьевна,
26. Майоров Михаил Александрович,
27. Манухина Елена Васильевна,
28. Медведева Валентина Владимировна,
29. Наумова Анастасия Васильевна,
30. Наумова Марина Александровна,
31. Нефедов Дмитрий Михайлович,
32. Новиков Александр Владимирович,
33. Орловцева Юлия Владимировна,
34. Павлухин Анатолий Николаевич,
35. Панков Александр Иванович,
36. Панфилова Татьяна Николаевна,
37. Парамзин Олег Игоревич,
38. Пелипенко Валентина Юрьевна,
39. Пикушина Ксения Андреевна,
40. Плисова Ирина Анатольевна,
41. Попкова Татьяна Сергеевна,
42. Попов Даниил Александрович,
43. Пронькин Виктор Николаевич,
44. Пшенников Александр Сергеевич,
45. Роговая Ольга Михайловна,
46. Сандрыкин Александр Владимирович,
47. Селезнева Оксана Алексеевна,
48. Сидоренко Андрей Анатольевич,
49. Сидорова Наталья Геннадьевна,
50. Симакова Ирина Александровна,
51. Сливин Станислав Иванович,
52. Солохина Елена Анатольевна,
53. Соников Максим Александрович,
54. Сорокин Сергей Александрович,
55. Сорокина Елена Борисовна,
56. Сорокина Людмила Юрьевна,
57. Старостина Ольга Юрьевна,
58. Султанов Марат Аркадьевич,
59. Супрун Павел Геннадьевич,
60. Сурин Александр Анатольевич,
61. Тараканов Денис Андреевич,
62. Тарасюк Татьяна Витальевна,
63. Фадеева Марина Дмитриевна,
64. Филиппов Дмитрий Игоревич,
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65. Фомин Алексей Игоревич,
66. Фомина Жанна Александровна,
67. Фролов Владислав Викторович,
68. Чепижко Иван Ильич,
69. Чикин Валерий Валерьевич,
70. Шаипов Лемма Рамазанович,
71. Шуваева Стефания Владимировна,


